





# 「防衛白書」の戦略構想と複合体

財界からの「軍拡」「徴兵制度復活」の大合唱、ワシントンからの中期業務見積り(五ヶ年計画)の繰上げ、圧力、アフガニスタン問題、太平洋艦隊の増強、北方領土の軍事基地化をふまえ形成された軍事的手段として論述するところではなく、その最も重要な点は、抽象化、アイマイ化し、事務的に数字を羅列するところにその特徴があつたわけであるが、今回もその例外ではなく、この白書では、ただ自衛隊の責任の重さを、それ故の増強が述べられているだけである。

第一点は、ことさら自衛隊の欠陥を強調し、防衛費の特別扱いを要する布石づくり、防衛予算の増額P-R版としての性格をむき出していることである。このことは、当白書がかつての「基盤的防衛力整備構想」にもとづく六年の「防衛計画の大綱」などによる防衛力増大に対する一定の歯止め策に対する突破口としての役割を果していると言える。案の定、直後の八月一八日には、上述の主旨をふまえ、更に、米帝国主義の中期業務見積り一年繰り上げ達成を実現していることである。

要る口実に、防衛庁は、護衛艦や輸送機、戦闘車輌など、陸・海・空自衛隊が直接戦闘行動に使う「正面装備」の調達を最重点内容とした今年度当初予算比九・七%増額二兆四千四百六十五億円(国防会議関係を含む)と一兆四千四百六億円)の八年度防衛予算概算要求と業務計画を決めた。

第二点は、自衛隊の国際的役割が一段と強調されていることである。「日米防衛協力」の他、朝鮮半島を含む東アジア全域、またASEAN諸国、中東諸国へも「強関心」を示し、米世界戦略の一翼としての自らの位置を主張しようとしている。しかしながらその内実に関しては言及を避け、たゞひたすら「ソ連の一貫した軍事力の増強」、「潜在的脅威の増大」や「自由闊で第一位の経済大国」としての日本の国際的責任等がくり返されている。今回で六冊目にならぬ白書、もともと自らの国家戦略基礎であることを宣言した上で、

## 帝國主義間争闘戦の結果としての「白書」

七三年オイルショック、七五年サイゴン陥落という事態を背景に、(1)自衛隊の国際的役割として、内には「列島改進」論、外は「自立線路を擧げて、自立戦略を討、輸送・通信手段強化のための民間施設の軍事化等、鉄後の体制

(2)日本との同盟関係がアメリカの太平洋戦略の極であることを認め、(3)同時に中国との結びつきもアメリカ太平洋戦略の前提条件であるとし、(4)アメリカは東南アジアの一自立戦略を確立して、内には「列島改進」論、外は「自立線路を擧げて、自立戦略を討、輸送・通信手段強化のための民間施設の軍事化等、鉄後の体制

の確立に重点を置いていることで

それを展開軸として論述すると言

うのではなく、その最も重要な点は、

抽象化、アイマイ化し、事務的

に数字を羅列するところにその特

徴があつたわけであるが、今回も

その例外ではなく、この白書では、

ただ自衛隊の責任の重さを、それ故

の増強が述べられているだけで

ある。

そしてこのことが体制派を含め

て、自衛隊として批判され、それが

に不要論が出てきたり「自衛防衛」

&lt;p



## 赤 報

アートの剩余労働の分け前には必ず横領された集団的占有者におとしめられることによって自らの生産物の取得を必要労働部分に

過渡期の、プロレタリアート独裁の時期の国家的所有の下では貨金形態を一気に廢止することはできない。さしそれを労働に応じた分配という社会主義的原則に従つて組織し、資金が労働力の再生産費ではなく、労働者が社会的総労働のうちの個人的消費にあてられる部分の社会に提供した労働に比例した分配を意味するものへと転化させ、労働力の再生産費といふ意味での資金を死滅させていくことは可能である。

労働の一定の発展には、労働の生産力の一定の発展と管理に参加することを前提として、個人的消費資料を個人の労働量(質)による賃金差別の解消を義務化され、官吏の労働者並み賃金職は考慮されない)に応じて決定する生産者が社会的生産の計画と管理に参加することが必要である。こうした状況下では、例えこの支払いが貨

幣でなされよう、それはもはや

労働力の再生産費を意味してはい

ないものである。

ところがソ連の場合、労働者は國家媒介とした社会主義的所有権を横領しているので、彼が社会に与えた労働を処分する権利は彼には属していない。この処分権は国家を支配している官僚に属している。官僚は労働者が社会に与えた労働の処分権を握り、これを管理している。その結果官僚は社会の総労働のうち、労働者の個人的消費にあてられる部分のうちが獅子の分け前を要求する。この他の人の剩余労働の官僚による取得は、労働者に彼が社会に与えた労働と引き換えて労働力の再生産費しか引き渡さないということによつて実現されるのである。

商品貨幣關係が残存すれば、労働者が社会から引き出す個人的消費資料が貨幣で支払われ、

他の人の剩余労働の官僚による取

得は、労働者に彼が社会に与えた

労働と引き換えて労働力の再生

産費に制限することにもとづいて

いる。こうしてソ連の労働者の貨

金は、彼が労働力を売買しない

限り、労働力を売買しないこと

が、労働に応じた分配とい

う。ソ連の労働者と官僚の貨

幣の取引は、ソ連の労働者と官

僚との間で行われる。

ソ連の労働者と官僚の貨幣交換

は、ソ連の労働者と官僚の貨

幣の取引は、ソ連の労働者と官

僚との間で行われる。

ソ連の労働者と官僚の貨幣交換



## (二) 過渡期階級闘争論の誤り

級による剰余労働力の共通なものとされ、山田の占有論は産様式理解の点に主張の成立・発展された。また普遍的なプロダクション主義と真に結合するためには、山田は「この過渡期階級闘争を握ったプロレタリア家の死滅の方向へみよう。彼はこれをうに抱えていることとして設定していく。つまり国家の死滅、社会」に転化して対する最高の支配権者たる社会的余剰に対する具体的な占有権の実現をめざす。一方でそのつながりから、社会には國家階級がある。そこで、社会の占有権と所有との関連など役に立たず。山田は「この過渡期階級闘争を獲得目標を「政権掌握」に設定している。主義を发展させるために、これが先に見たよ」と議論争に関しては、何故このような件であるとみなされる。る。

の階級的なもののが得られるのである。これはそのアジア的生産性においてもまた支配階級の規定とみなすことは別において以下に於けるが、このようにすることに成る。また国家階級説によれば、渡期階級闘争の結果を國家死滅の方へ向うに進むことができる。」

解を生み出す原  
因である。  
彼は文化大革命で、革命後の社会にいて次のように述べた。  
「毛沢東はもやもやとして、遠大な理想を去来していたからである。そこでこそ、革  
命の目的が、國家権力を掌握する、これ  
が、国家階級の形成、國家一階級に  
なるか否かの闘争となるか否かの闘争と  
いふ二つのタイプの問題に還元して  
いる。

シア的基本形態の  
統括的統一體は  
小さな共同団体の  
位の所有者ある  
の共同体は世襲的  
の現れる…」  
**綱四〇九頁**  
（少なくともそれ  
にあつては、個  
々、占有だけが  
來の現実的所有  
かつて所有は士  
しての現れる。」  
の占有説を歴史  
批判的擡取の上  
かについては明  
最高統一體に占  
説が、それに所  
産者に占有を見  
クスの説とは全  
あることだけは  
は國家的所持と  
いうことにな  
リートは、そ  
係においては、  
についてのマル  
えるべきである  
「そつすれば、  
配階級が生産手  
のではなく、こ  
ということにな  
段の所有者とさ  
りアートは、そ  
れがいわゆる近  
いということが  
を集団的に占有  
してはいない。  
的生産様式にお  
が国家的所持と  
段を所有してい  
ら相対的に分離  
の私的所有であ  
る。もっともアル  
有の相違を権利と  
代貢納制社会につ  
いてはこれをアジア的  
して『經濟批評』  
するが、そこで  
統一體＝國家に所  
生産者に占有を見  
小している。

経済は、済的内 容も独自のものである。ソ連の生産様式とのアナロギーをしよつとする説最近でも『ソビエトの経済』

## 冬期一時金カンパの要請

(三)書房のアーネスト・ジーリン論文や、パロの『社会主義の新たな展望』(岩波書店)がそつであるが、類推については限界があることをわざまえておく必要がある。

「書」批判

掲載）補注

品がほかの風俗商品と異なるところは、その使用が価値をかもそれ自身が要費するよりも大きい価値を創造することである。このことは、お前がおれの商品を買う理由であった。」  
（二四一頁）と述べている。マルクスはこれらの部分で、より多くの価値の源泉であるという労働力の使用価値を資本家がそれを目的に労働力という商品を購入する理由として述べているのであって、現実の価値増殖をするわけではない。またエンゲルスは『貨労働と資本』の序文で、「それは価値を創造する力であるという、価値の源泉、しかも適当にとりあつかえばそれ自身のもつてゐる価値よりも大きな価値の源泉になるという特別の性質をもつてゐる。」（国民文庫二〇頁）と述べ、資本の生産過程を労働力の使用価値から説明する試みに釘をさしている。

# 「新ナショナルセンター」論の批判

(一) 総評指導部が社会党と公明党との連合政権構想合意に動いたことに対し、「日本の労働運動の弱点の集中的なあらわれであつて、一方においてナショナルセンター」は「新しいナショナルセンター」についての日本共産党宮本一派統労組総のキヤンペーンの決定的な合団であった。

彼らは、その騒々しいキヤンペーンのなかにおいて、戦後労働運動を「真の階級的ナショナルセンター」をもたない歴史として描き出している。そもそもは宮本一派の議会主義活動の総評労働運動のなかでの自由に目的があつた八回大会四中総の宮本発言を新しく意味付与し、産別会議の再評価等を行い、不破が「眞のナショナルセンター」をもたないできた。このことが労働運動の前進にとって非常に重大な制約となつている(七九年二月)と言つてゐるようだ。

そしてこの問題に関して、八〇年春闘における彼らの任務は、「現在の同盟、総評指導部の変質した路線をナショナルセンターの機能と役割との関連で明らかにすること」(労働運動三月号、荒堀広)といふように設定されていった。

すでに、宮本一派の「新ナショナルセンター」論を赤色組合主義批判でもつて批判する傾向がいくつか現われているが、それは「ほめすぎ」であり宮本一派を美化するものである。組合主義的価値観を出ない批判は多くあるが、問題の根源をおそうものではない。宮本は彼らの一五回大会で「転換したふみきった社会党」にまともな期待をもつことは国内的にも国際的にも不毛の混迷をもたらすだけだと述べているが、これはそつくり宮本一派自身にあってはまるることなのであり、社会民主主義者に対する幻想を克服することなど彼らにはできない。

宮本一派一五回大会の不破報告では、「総評が反共路線に転換した今日では、革新統一戦線への前進をもとめる声がどんなにつよく帝

この民間労働運動が地盤沈下し、社共選挙同盟が破産するや、沈する民同労働運動の残った肉をイエナ的に喰らおうということは、おいて自らの議会主義的な地位が保全はかろうと/or>いうのが、今までの宮本一派の「転換」の内実である。こうした宮本一派が、特に間単產において資本にまでに解されている（これが総評指導部つき動かしている）民同労働運動にかかる理念と戦術を提起しつづけばならないのである。

宮本一派の「新ナショナルセーター」論が、「企業の民主的規制論」、「教師＝聖職者」論、公務員論、「現代労働組合組織論」（一九九年六月刊「労働旬報社」）がある。

「春闘の不調、労働組合運動幹部レベルにあらわれた協調主義への傾斜と労働戦線の右翼の再の策動の新たな台頭、自公民連のときにはこれに社会党を加えようとする勢力による革新自治体の破壊な一見ひとを落胆させるよくな諸象（二〇一一頁）に直面してみると中林は述べているが、これの事情こそ、從來の宮本一派の労働組合政策を理論上でも見直さなければならなくなつたものであつて、「組織論的課題」を明らかにすることに求めている。ヨーロッパとの労働組合運動の比較によると比較するならば、同じく政治経済的危機のもとにあり、労働階級がインフレと賃上げ抑制のとで實質賃金の低下に苦しめられた失業増大にならざれながら、方では不調、他方では維持も、は高揚という労働組合運動の一照的な傾向（一七頁）が現われいるとして、中林はその原因を考察している。

「全体の奉仕者」論、中小企業利益を守る中小労組論、等々を統していることは言つまでもない。統一労組懇幹部は「企業主義」克服と称して例えば国鉄の「匡的改革」を主張し、さばり批判的で、行つてゐる。

つまり、社民とともに宮本一もまた、労働運動におけるブルヨアジーの影響を強めるものであり、プロレタリアートを帝国主義の軍門に下せよとするものである。宮本一派は「新ナショニズムセンター」論の打ちあげによつて、社会党を後もどりさせるべく引ばつてゐるつもりである。これが引つばられてゐるのは宮本一の方である。

の前に風化してしまっている。そこで、「議会制民主主義の枠内における政策闘争」のためのナショナルセンターとは、同盟会長官ロギーと組合主義的経済闘争が言っていること、「自由」四目が、いもかわらず労働運動ルジョア組合主義の線に引つていくすべての企でこそ克服なければならないのだ。

だから、共産主義革命を不することによっては、国際主義を否定し合法性を裏掉すことでは、「防壁」たることはできない。あいもかわらず労働運動ルジョア組合主義の線に引つていくすべての企でこそ克服なければならないのだ。

「それはは要するに、資本と、した労働組合運動内の右翼的がわが國の労働組合の最もつ企業組織としての弱点を全面的にしつつ、組合組織の非民主的をつよめることによつて、職労者のあいだに蓄積されつづく闘争エネルギーを閉じこんでということであろう。」(二二二)だから、中林の「組織論的課題は組織形態と運営方法の問題約されてしまつ。中林による「企業別の団結の原理(同一に雇用されているから団結する原理)」で組織されていれば、職制層が資本とも着し職場組握し、支部はもろん産別が支配下におかれやすくなり場労働者が企業意識に左右されず、その結果、不況になるえない、のだそうだ。

このように労働者の反抗(たち)に対して彼らがもつつの利害関係が、反抗(同一の團結である)マルクス)が一抜け落ちており、労働者階級の闘争からますます遠ざか

（同頁）の脱出問題」の一回避は、スターリンの批判、民同の批判、の「一業別の本側考慮したが、もせば、なつたある。条件に